

Zeitschrift: Freidenker [1956-2007]
Herausgeber: Freidenker-Vereinigung der Schweiz
Band: 55 (1972)
Heft: 8

Rubrik: Was unsere Leser schreiben

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 20.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ne, sei ganz ausgeschlossen und überhaupt noch nie dagewesen.

Und die Hauptschwierigkeit: alle bestehenden Kirchengemeinden waren längst mit Kirchen eingedeckt und hatten keinen Bedarf an Neubauten, zumal schon die bisher bestehenden schlecht besucht waren. Und da wollte Tante Flora ein weiteres Gotteshaus bauen, in das voraussichtlich praktisch doch niemand ginge?

Nun, meine Erbtante war nicht einsichtslos. Sie liess sich die ganze Sache gründlich durch den Kopf gehen und kam zum Schluss, die Menschheit sei einer von ihr gestifteten neuen Kirche nicht würdig. Anderseits aber quälte sie die Unmöglichkeit, ihr Gelübde auf die vorgesehene Art einlösen zu können, und dieser Zwiespalt der Gefühle machte sie schwermütig. Kürzen wir ab. Tante Flora fiel von einem Extrem ins andere. Sie verlegte sich auf Börsenspekulationen, und es gelang ihr, ihr ganzes Riesenvermögen in kurzer Zeit auf diese Art erfolgreich loszuwerden. Und als sie das Zeitliche segnete, gab es für mich überhaupt nichts mehr zu erben.

Gar nichts.

Nicht einmal eine Kirche. J. Stebler

Glauben getan hat oder tut, ist gegen die menschliche Gemeinschaft gerichtet. Nichts auf der Welt hat einen so schlechten Einfluss auf die Jugend wie die Kirchen. Und ist ein junger Mensch an sich normal veranlagt, wird er unter christlichem Einfluss zu einem seelischen Kretin. Irreführung geschieht hier aus Prinzip. Das Gerede von Nächstenliebe ist hohl, ebenso das vom Dienst. Noch nie hat ein Christ damit ernst gemacht. Wenn doch nur bald das Christentum ausgerottet würde, dann fände die Welt endlich ihren verhinderten Frieden!

Ich freue mich weiterhin auf jede Post, die mir den «Freidenker» bringt.

Mit vorzüglicher Hochachtung

Robert Heinrich Oehninger,
Pfarrer.

Wer den «Freidenker» mit der Brille des Gegners liest, übersieht Artikel wie «Ehrenmeldung für den Gegner» (6/71), «Auch ein Bravo für den Gegner» (8/71), «Peruanische Bischöfe für den Sozialismus» (12/71), «Bedrohte Lehrfreiheit» (3/72), «Die Militärdienst verweigernden Pfarrer» (4/72), um nur einige zu nennen, in denen Christen Ehre erwiesen wird. Vielleicht kann uns Herr Pfarrer Oehninger ebensoviel Stellen angeben, wo in Kirchenblättern anerkennend über Freidenker geschrieben wurde. Aber wir sehen einen Gottlosen zu rühmen, das ist zu viel verlangt von einem Christen. Drum kann er auch den «Freidenker» mit keiner anderen Brille lesen.

Mit freundlichem Gruss

Alwin Hellmann

wichtiges Mitspracherecht bei der Besetzung der Lehrstühle an dieser Fakultät gewähren, obwohl deren Kosten zum grössten Teil vom Staat, also vom Steuerzahler getragen werden, allein vom Dominikanergeneral ab, der seine endgültige Entscheidung noch nicht getroffen, Pfürtner aber den Entzug der Lehrerlaubnis angedroht hat, falls er seine umstrittenen Thesen nicht widerrufe. Der Kanton Freiburg könnte Pfürtner nach einer derartigen Entscheidung des Dominikanergenerals nur noch als Professor für Religionswissenschaft in die philosophische Fakultät der Universität aufnehmen. Es ist nicht anzunehmen, dass Pfürtner sich einschüchtern lassen wird, verlautet doch, dass er sich auch dem bischöflichen Rede- und Schreibeverbot nicht fügen, sondern seine Theorien zur Sexualmoral im kommenden Herbst im Rowohlt-Verlag als Buch unter dem Titel «Kirche und Sexualität» herausgeben will. Pfürtners Thesen wurden inzwischen von der theologischen Fakultät in Freiburg und von der schweizerischen Bischofskonferenz geprüft. Mit dem differenzierten Urteil seiner Fakultätskollegen hat sich Pfürtner einverstanden erklärt. Die Bischofskonferenz hat aber aus dem Fakultätsgutachten nur die negativen Punkte herangegriffen und vor allem den vorhelichen Sexualverkehr und die Masturbation als unvereinbar mit der katholischen Sexualmoral erklärt. Für uns ist der Fall Pfürtner nicht ein Problem der Sexualmoral, obwohl wir die bisher geltende katholische Sexualmoral als unmenschlich ablehnen, sondern ein Fall der von kirchlichen Instanzen bedrohten und angegriffenen Gewissens- und Lehrfreiheit. Und weil das für uns das Massgebende ist, protestieren wir nachdrücklich gegen das Vorgehen der kirchlichen Behörden im Fall Pfürtner, auch wenn der umkämpfte Professor keineswegs einer der Unsrigen ist.

wg.

Sind wir subversiv?

Berns Freisinnssorgan, «Der Bund», bringt in seinen Ausgaben vom 10., 11. und 12. Juli auf je einer Seite eine längere Untersuchung über die in Bern und in der Schweiz tätigen «subversiven» Organisationen. Sie stammt aus der Feder von Fürsprech und Grossrat O. W. Christen, der auch stellvertretender Kommandant der Sicherheits- und Kriminalpolizei der Stadt Bern ist. Einleitend definiert er Subversion, worunter jede umstürz-

Was unsere Leser schreiben

Der «Freidenker» in pfarrherrlicher Sicht

Gestatten Sie mir eine Zusammenfassung des Inhaltes aus dem «Freidenker», so wie er mir während der Lektüre der vergangenen fünf Jahre etwa entgegengetreten ist.

Von allen schlechten Menschen, die unseren Planeten bevölkern, sind die Christen mit Abstand die schlechtesten. Es hat noch nie ein Christ gelebt, der auch nur andeutungsweise etwas Gutes getan hat, geschweige denn etwas Vernünftiges. Samt dem verworfenen Gründer dieser Lehre sind sie alle auf nichts anderes aus, als die Menschen zu täuschen und in das intellektuelle und moralische Verderben zu stürzen. Sie sind absolut denk- und handlungsunfähig, ausgenommen zu ihrem eigenen Vorteil. Die bewusste, bösartige Lüge ist ihre ausschliessliche Umgangssprache. Ein Christ kann immer nur ein schlechter Mensch sein. Was er je aus seinem sogenannten

Schlaglichter

Maulkorb für Professor Pfürtner

Der Konflikt um den Professor für Moraltheologie an der Freiburger Universität und Dominikanerpater Pfürtner hat eine weitere Zuspitzung erfahren. Bischof Mamie hat ihm nun autoritär den Befehl erteilt, in der Diözese nicht mehr zu predigen, keine Beichten entgegenzunehmen, keine Vorträge zu halten und keine Schriften zu veröffentlichen. Ob er seine Lehrtätigkeit an der theologischen Fakultät Freiburgs weiter ausüben kann, hängt auf Grund der aus dem letzten Jahrhundert stammenden skandalösen Verträge, die dem Dominikanerorden ein ge-